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·

投资者走进上市公司

（

78

）

沃尔核材阻燃新品实现销售突破

证券时报记者 周少杰

1

月

10

日，国家科学技术奖励大

会将空缺三年的自然科学一等奖颁给

了铁基超导技术。消息一出，参与国家

863

计划高温超导电缆项目的沃尔核

材（

002130

）和中孚实业（

600595

）两家

公司股价当天即封涨停。

2013

年上半年，沃尔核材与中科

院电工研究所、 中孚实业联合完成了

“

10kA/360m

高温超导直流输电电缆”

项目研发， 在世界上首次完成载流能

力超过

10kA

并实现工程化应用。

实际上， 不仅仅高温超导电缆项

目，在过去几年，沃尔核材自主开发出

多种辐射化工材料并实现产业化。 近

日， 在深交所与深圳证监局联合组织

的“践行中国梦·走进上市公司”活动

中， 沃尔核材向前来调研的投资者们

展示了最新的两款产品。 副董事长兼

总经理王宏晖表示， 这两款新品去年

已经实现了销售突破， 未来有望成为

公司新的增长点。

耐火材料瞄准电缆业

“想象一下， 如果发生重大火

灾，熊熊烈火将电线电缆烧断，在断

电和浓烟下，逃生是何等困难。 ”沃

尔核材工作人员在讲解公司新产品

之前， 用投影仪演示了一幅幅火灾

现场的图片。 他话锋一转：“但是，我

们新研发的超级耐火材料解决了这

一难题。 ”

近两年以来， 沃尔核材在开拓新

材料应用领域方面取得了较大进展，

公司自主研发的超级耐火柔性材

料———陶瓷化硅橡胶新型材料项目已

顺利实现产业化， 成为全球首家研制

成功、 并且实现产业化的新型阻燃耐

火材料厂家。

“这个材料在常规下具有良好的

柔软性和弹性， 阻燃性能非常优异。

当火焰温度超过橡胶的耐火极限温

度时，它快速转化成为坚硬的陶瓷化

保护层， 可以耐受数千度的高温，起

到阻拦、隔热、防火、绝缘的作用，避

免被保护的物体受到损坏。 ”王宏晖

介绍称。

“这个产品是高性能、低成本、无

毒、环保安全的新型高温材料。”据沃

尔核材工作人员现场演示，陶瓷化耐

热材料在常态下具有橡胶的柔软性，

可以防震、抗冲击；在

600

度到

3000

度的条件下可形成坚硬的壳体，燃烧

后不熔炉、不滴落，起到耐火的作用。

2012

年，沃尔核材超级耐火材料

在国内电缆行业客户中实现销售收入

600

万元。王宏晖称，

2013

年该产品在

电线电缆行业中已经获得了数倍于

2012

年的销售额，将成为公司的又一

个增长点。

“我们计算过，这个产品的市场很

大。 ”技术出身的沃尔核材董事长、实

际控制人周和平对这一新材料的市场

潜力十分有信心。

“如今高楼大厦越来越多，对防火

安全等级要求比原来高出很多。”周和

平介绍， 过去用的电缆能够阻燃就可

以， 现在要求着火了之后三个小时都

保证通电， 因为消防车根本不可能打

到那么高的喷水，必须在楼顶上通电，

通过电泵产生高压水，进行灭火。在这

种情况下， 只有超级耐火材料才能大

显身手。

周和平坦言， 虽然现在产品主要

客户还不到

10

个，但未来，做耐火电

缆的厂家都有可能用到这一产品。“我

们推测大概有几百家甚至上千家电缆

厂都做耐火电缆， 这个市场潜力是比

较大的。 ”

无卤电线市场潜力大

在推出超级耐火材料的同时，沃

尔核材还推出了一项无卤阻燃辐射交

联电线产品（即富社电线），应用于民

用建筑和工程装饰行业， 且目前已经

实现了规模产业化。

说起无卤阻燃交联电线的研发，

周和平感慨说，“产品总是不断在更新

换代。最早，我们做的热缩材料是能收

缩就可以了， 后来又把它做成阻燃材

料。

2003

年，欧盟出了一个欧洲标准，

提出来要做成不含有害物质的产品；

一两年后，又提出无卤化。现在我们做

的无卤产品， 发生火灾就不会有环境

污染。 ”

据介绍， 无卤阻燃交联电线是使

用无卤阻燃材料、加速器、辐照交联工

艺，具有低烟、无毒、高温阻燃、安全耐

用的特点。

“我们现在阶段性着力于市场的

开拓， 这个产品已经在深圳市的地铁

工程和深圳滨海人民医院等项目中使

用， 产品知名度正在逐步的提升当

中。 ”王宏晖表示。

王宏晖告诉记者，“这个产品能够

替代目前广泛使用但存在安全隐患的

PVC

电线。这个市场是非常巨大的。公

司将继续加大该产品的市场推广力

度，实行有效的营销模式，使其能够更

快进入民用领域， 为建设环保安全社

会尽到我们企业的一份公民责任。 ”

不过， 过去一年的市场推广似乎

效果不彰。周和平坦言，尽管富社电线

安全，但施工单位不一定用，因为

PVC

电线价格低。 他们觉得符合国家标准

的、合格的就可以用，而普通老百姓装

修时又不懂电线技术。

“国家没有出台家庭装修必须用

无卤电线的标准， 所以只能靠企业去

推。”周和平说，“现在国家建议在人口

密集的地方， 大楼超过

100

米以上的

公共建筑建议使用这个产品。但是‘建

议’还是不行，因为没有强制性。 相信

将来政府对楼宇防火安全要求会越来

越高，这种电线的潜力是很大的。 ”

据了解，目前，沃尔核材已经试水

电商推广无卤电线， 并在天猫开设了

旗舰店。 据负责天猫旗舰店运营的工

作人员介绍，目前该产品销量不错。

周和平还将眼光瞄向苹果和三

星。 据他介绍，苹果公司和三星公司

近期对消费电子设备用的热缩材料

提出更高的要求，除了无卤，还要求

无红磷。

“因为红磷在空气中会被氧化成

氧化磷， 氧化磷吸水就变成磷酸，磷

酸有腐蚀性，容易损害电子设备的其

他元器件。 ”周和平表示，公司对这一

产品已经开发几年了，最近才开始产

业化。

“我们此前已经公告过获得一个

无卤无红磷产品的国家发明专利，从

申请专利到授权需要两年时间。”周和

平称， 公司已经在苹果的外围公司推

广这款无卤无红磷的产品。“目前销量

不是很大，但这是一种趋势。 ”

双品牌协同发展

“我们原来叫沃尔热缩，是做热缩

材料起家的。”周和平介绍说，在过去，

沃尔核材专注于辐射应用技术开发，

主要供应新型绝缘材料， 但

2012

年，

公司通过收购乐庭电线， 切入电力电

缆行业。

2012

年度，沃尔核材完成了电线

行业知名品牌乐庭电线

100%

股权

的收购。王宏晖称，经过一年的运营，

经营状况良好， 并逐步体现出了协

同效应。

谈及收购乐庭电线的初衷， 王宏

晖表示，“我们看重乐庭， 是因为它是

电线行业的一个知名品牌， 并且它的

技术和生产加工能力， 都处于领先地

位。 沃尔核材的比较优势是在材料方

面，尤其是经过辐照加工的材料。并且

在无卤、环保、交联的电线方面，跟我

们有一个很大的交集。 ”

据王宏晖介绍， 目前双方产生的

集合效应主要表现在： 沃尔核材为乐

庭电线提供辐照， 大幅降低了乐庭电

线在辐照工艺上的加工成本， 使得乐

庭电线的竞争力显著增强。而在此前，

乐庭电线在做这种产品时需要外加工

辐照，并且辐照成本较高。对于沃尔核

材而言， 两家公司今年对三星业务的

拓展也有很大的协同效应。

在销售能力上， 以前乐庭电线是

百通公司旗下的企业， 销售对象更多

是对大客户营销。 沃尔核材则有一个

非常广泛、充分的销售网络。收购完成

后， 乐庭电线将利用沃尔核材的全国

营销体系进行推广。

“我们希望在电线领域会有

LTK

和沃尔双品牌运作。 这两个品牌有不

同的定位差， 一方面把乐庭品牌的优

势保住， 另一方面沃尔品牌也要占有

一定的市场份额。 ”王宏晖说。

“公司将充分发挥沃尔核材在无

卤环保辐照材料里面的技术优势，乐

庭电线在电线开发与生产技术的优

势，使双方在销售渠道、资源共享等方

面实现集合效应。 ”王宏晖坚信，以无

卤阻燃环保电线为主流的产品时代一

定会到来，沃尔核材在新材料领域、线

材加工领域具有双重优势， 将赢得市

场先机。

燃烧实验现场秀出高科技

见习记者 徐然

在深交所“践行中国梦·走进上

市公司” 的活动中， 沃尔核材

（

002130

）为到场的投资者们现场做

了两个实验： 一个是新产品耐火材

料即陶瓷化硅橡胶的燃烧实验，另

一个则是富社电线与

PVC

电线同

时短路的对比实验。 通过亲眼见证

这两个令人啧啧称奇的实验， 投资

者们对公司主打阻燃新品的特性有

了更为直观的认识和了解。

实验一：

耐火橡胶“烧成” 陶瓷

每位到场的投资者桌上， 都摆

着这样一份样品： 一软一硬的两截

管子， 软的一截如普通橡胶般弹性

极好， 硬的一截则质若粗糙的陶土

敲击有声。 这是公司新材料陶瓷化

防火耐火电线电缆硅橡胶燃烧前和

燃烧后的状态。

在现场， 沃尔核材的工作人员

拿来一根较长的硅橡胶管， 并在一

头用手持喷火枪点燃， 大约十余分

钟后，管材的一端逐渐变黑变硬。燃

烧过程未产生烟雾， 管材也未见变

形。之后，实验员以烧过的一端叩击

地面，声若击石。这就成了投资者们

最初在桌上看到的硬管子。

陶瓷化硅橡胶是沃尔核材现阶

段力推的一种耐火材料。 这种新产

品在常温下柔软易塑形， 但是在

600

度到

3000

度的高温情况下，能

够迅速地转化成坚硬的陶瓷化壳

体，起到隔火、绝缘、耐火的作用。

“一旦发生火灾，只要电缆里面的铜

线不烧断， 我们的材料就能保护电

缆继续工作。”沃尔核材董事长周和

平这样告诉大家。

火灾发生时， 陶瓷状的坚硬保

护层将保护电路不短路、不断路，为

人们的生命安全和财产保护赢得宝

贵的时间。 “这是一次电线电缆的

‘革命性’进步。 ”周和平说。

据介绍， 橡胶陶瓷化是一个全

新的概念。 陶瓷化硅橡胶材料由沃

尔核材独立自主研发， 公司拥有自主

知识产权， 是国内外首家硅橡胶陶瓷

产业化的企业。 公司相关产品目前获

批专利

11

项， 其中发明专利

2

项，已

授权

9

项，并曾荣获“深圳市科技创新

奖二等奖”。

实验二：

短路测试电线无损

在第二个实验中， 沃尔核材将两

段不同材质的电线串联起来， 接入同

一个巨大电流，进行短路测试。两段电

线， 一个是深圳某著名

PVC

电线品

牌， 另一个则是沃尔核材的拳头产品

富社电线（一种无卤辐射电线）。

线路接通数秒后，

PVC

电线开始

冒出黑烟， 会场里开始出现难闻的气

味，而富社电线看起来并无变化；又过

了几秒，

PVC

电线起火燃烧，刺鼻的黑

烟在会场里飘散开， 很多人开始捂住

鼻子或用手扇开烟雾， 富社电线则开

始冒出白烟。试验过后，

PVC

电线烧得

所剩无几，内里的铜芯裸露出来，而同

线路上的富社电线看起来几乎无损。

据介绍， 辐射电线也称无卤阻燃

辐射交联电线，是一种环保安全、高温

阻燃的新型线缆， 是目前广泛使用的

PVC

电线的替代产品。目前，国内九成

以上的电线是

PVC

电线，因此辐射电

线潜力巨大。国际上，日本、美国、欧洲

等多地已通过法规强制使用无卤辐射

电线，替代传统的

PVC

电线。

据了解， 国内暂无相关强制使

用的法律，仅为建议使用辐射电线。

对此， 周和平认为：“因为价格差异

必然存在，所以若不强制，这种电线

很难完全推开。 不过，国内出台相关

法律或标准将有可能成为发展趋

势。 ”沃尔核材将在耐心等待的同时

努力前行。

实验结束后， 活动现场的气氛一

直较为热烈， 很多投资者都在兴奋地

对实验效果进行讨论。 一直到出了会

场， 某位投资者仍兴致勃勃地表示：

“看了现场实验才知道，原来我们的电

线有这么多安全隐患， 现在的安全标

准实在太低了。 ”

沃尔核材探索销售新渠道试水电商

见习记者 徐然

“宝贝描述相符

4.9

分，高于同行业

49.32%

；服务态度

4.9

分，高于同行业

50.31%

；发货速度

4.9

分，高于同行业

56.3%

。 ”———沃尔核材（

002130

）富社

旗舰店在淘宝天猫网上有着较好的口

碑，好评率相较其他同行业店铺高出

5

成左右。

“我们目前在淘宝、京东都有旗

舰店，大家有时间可以去看看；如果

家庭装修或者朋友想买电线，也完全

可以去那儿看一看。 ”活动中，沃尔核

材副董事长兼总经理王宏晖兴致勃

勃地向投资者介绍起公司的电商运

作情况，“我们的电商团队

2013

年销

售业绩比较好，完成了公司为他们设

定的目标。 ”

在投资者问答环节中，有投资者

问到公司未来的销售渠道，王宏晖表

示，公司将从多方面布局。 一方面是

公司现有的渠道，沃尔核材在全国有

20

多家销售分支机构，负责对接各地

的电缆电线企业，是非常重要的销售

渠道；同时，公司在考虑采用一些省

或县市级的当地经销代理， 例如，在

广东省各地区使用经销代理的方式

进行销售；此外，电商则是公司在民

用电线销售方面的重要渠道。 “对民

用品电线的销售，目前公司在通过不

断地摸索、探索，寻找更为有效的渠

道。 ”王宏晖说。

在

2012

年的年报当中， 沃尔核

材表示，在营销网络布局上，公司将

把电子商务作为未来重要的销售模

式。

2012

年，公司经过充分调研，启

动设立“天猫商城”、“京东商城”沃尔

核材旗舰店计划，以销售无卤环保辐

射交联阻燃“富社电线”为切入点，为

未来更好地利用网络平台打下坚实

基础。

从天猫旗舰店的统计数据来看，

富社电线在销量和口碑上都排在前

列。 “和描述的一样，无烟阻燃。 用火

机烧了差不多

10

秒， 一点反应都没

有，表皮几乎没变化。 用指针式万能

表的

1

欧姆档测了一下电阻，接近

0

，说

明电阻小到我那个万用表测不出来了。

非常满意。 ”一位匿名消费者甚至在购买

电线后自己动手进行了验证， 并最终给

予好评。

虽然对于大多数淘宝消费者来说，价

格是首要考虑的因素，但是产品的质量也

在越来越受到重视。

“东西不错，有点小贵。 ”“比同类产

品价钱要贵很多，质量应该是好的。 ”不

少消费者在购买过富社电线后留下了这

样的评语。

沃尔核材超高压实验设备

沃尔核材董事长周和平

回答投资者问

周和平引领投资者参观展示厅

工作人员现场实验超级耐火材料

投资者现场提问 沃尔核材科研人员正在做实验

工作人员向投资者演示无卤电线与普通电线短路实验结果

沃尔核材副董事长兼总经理王宏晖介绍公司情况

周少杰/摄 彭春霞/制图


